

Министерство культуры Украины
Национальный заповедник «Херсонес Таврический»
Национальная академия наук Украины
Институт археологии НАН Украины

ХЕРСОНЕССКИЙ СБОРНИК

Выпуск XVII

Севастополь
СПД Арефьев М.Э.
2012

**УДК 2-1
ББК 63.3(0)3+63.3(0)4+63.48(4УКР-6КРМ)
Х-39**

Рекомендовано к изданию по решению Ученых советов Национального заповедника «Херсонес Таврический» и Института археологии НАН Украины

Рецензенты

Г.Ю. Ивакин, доктор исторических наук
Э.Б. Петрова, доктор исторических наук

Редакционно-издательский совет:

А.И. Айаббин, профессор, доктор исторических наук
Н.А. Алексеенко, dr. Etudes médiévales, кандидат исторических наук
А.В. Буйских, доктор исторических наук
Г.Ю. Ивакин, член-корреспондент НАН Украины, доктор исторических наук
А.В. Иванов, кандидат исторических наук
Е.Ю. Кленина, кандидат исторических наук
С.Д. Крыжицкий, член-корреспондент НАН Украины, профессор, доктор архитектуры (главный редактор)
Л.В. Марченко, кандидат исторических наук
А.П. Мося, член-корреспондент НАН Украины, доктор исторических наук
Г.М. Николаенко, кандидат исторических наук
С.Б. Сорочан, профессор, доктор исторических наук
Е.Я. Туровский, кандидат исторических наук (ответственный секретарь)
И.Н. Храпунов, профессор, доктор исторических наук
Э.Б. Петрова, профессор, доктор исторических наук
Л.В. Седикова, кандидат исторических наук

Ответственный за выпуск: dr., к.и.н. Н.А. Алексеенко

Х 39 ХЕРСОНЕССКИЙ СБОРНИК. Выпуск XVII. Сборник научных статей. – Севастополь:
СПД Арефьев М.Э., 2012 – 240 с.
ISBN 978-966-8738-27-2

Очередной выпуск «Херсонесского сборника» (№ 17) посвящён 120-летию основания музея на территории Херсонеса (Склад местных древностей. 1892 г.). Основу сборника составляют статьи и публикации по актуальным проблемам античной и византийской археологии. Издание адресуется историкам, археологам, краеведам и всем, кто интересуется древней и средневековой историей.

Черговий випуск «Херсонеського збірника» (№ 17) присвячений 120-річчю заснування музею на території Херсонеса (Склад місцевих старожитностей. 1892 р.). Основу збірника складають статті та публікації з актуальних проблем античної і візантійської археології. Видання призначено історикам, археологам, краєзнавцям і всім, хто цікавиться стародавньою та середньовічною історією.

**УДК 2-1
ББК 63.3(0)3+63.3(0)4+63.48(4УКР-6КРМ)**

ISBN 978-966-8738-27-2

© Коллектив авторов, 2012

© Национальный заповедник «Херсонес Таврический»



СОДЕРЖАНИЕ

Предисловие	5
Алексеенко Н. А., Цепков Ю. А.	
Катепанат в Таврике: легендарные свидетельства или исторические реалии	7
Вдовиченко И. И., Рыжов С. Г., Жесткова Г. И.	
Античная расписная керамика VI–IV вв. до н. э. из северного и северо-восточного районов Херсонеса (раскопки С. Г. Рыжова в 1976–2010 гг.)	19
Иванов А. В.	
Приложение к статье «Население эллинистического Херсонеса по данным антропологии»	37
Костромичёв Д. А.	
Римские фибулы Херсонеса	47
Костылев И. Г.	
Метательные снаряды из средневековой экспозиции Национального заповедника «Херсонес Таврический»	155
Лейбенсон Ю. Т.	
Эволюция взглядов на посмертную участь в античных государствах Северного Причерноморья (по материалам эпиграфических памятников)	169
Могаричев Ю. М.	
Православные святыне средневекового Крыма: к вопросу о духовных традициях христианского населения полуострова	177
Нессель В. А., Ушакова К. С.	
Новая находка терракотовой статуэтки с округи Херсонеса Таврического	187
Сапрыкин С. Ю.	
Фрагменты скульптуры Геракла из раскопок VII квартала Херсонеса Таврического	197
Снытко И. А., Снытко Е. В., Гаркуша Н. М.	
О традиции помещения «обола Харона» в могилу в погребальной практике населения хоры Ольвии VI–III вв. до н. э.	205
Khvalkov Ye.	
Rhetoric, Education and Local Identity in 11 th -13 th Centuries' Byzantium	209
Шаманаев А. В.	
Проект исследований и охраны херсонесского городища Одесского общества истории и древностей 1876 г.	215
Шевченко А. В.	
Культ Афродиты в античном Херсонесе	223
Список сокращений	
.....	235
Об авторах	
.....	237
Памятка авторам	
.....	238



CONTENTS

Preface	5
Alekseienko N., Tzepkov Ju. Katepanat in Taurica: legendary evidence or historical realities	7
Vdovichenko I., Ryzhov St., Zhestkova G. Ancient Painted Ceramics Of VI–IV BC From The Northern And North-Eastern Parts of Chersonesos (S. G. Ryzhov Excavations in 1976–2010)	19
Ivanov A. Annex to Article «Population of Hellenistic Chersonese on the Date of Anthropology»	37
Kostromichyov D. Roman Brooches in Chersonesos	47
Kostylev I. The Projectiles from Exposition of Medieval History Department of National Preserve «Chersonese Taurica»	155
Leybenson Ju. The evolution of Views on the Postmortal Fate in the Ancient States of the Northern Black Sea Region (Based on the Epigraphic Sources)	169
Mogarichev Yu. The Orthodox Saints of Medieval Crimea: to the Problem of Sacred Tradition of Christian Residents of Crimea	177
Nessel V., Ushakova K. A New Find of a Terracotta Figurine from Chora of Tauric Chersonesos	187
Saprykin S. Fragments of Sculpture, Representing Heracles, from Block VII in Tauric Chersonesus	197
Snytko I., Snytko E., Garkusha N. About Tradition of the Premise «Obol Harons» in the Tomb in Funeral Practice of the Population of Olbian Chora VI–III cc. BC.	205
Khvalkov Ye. Rhetoric, Education and Local Identity in 11 th -13 th Centuries' Byzantium	209
Shamanaev A. The Project of Study and Protection of Chersonesos by Odessa Society of History and Antiquities in 1876	215
Shevchenko A. The Cult of Aphrodite in Ancient Chersonesos	223
List of abbreviations	235
About the authors	237
To autors of Articles	238